

REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO INSTITUT NATIONAL DE LA STATISTIQUE

« SEMINAIRE SUR LA COMPILATION DES STATISTIQUES DU COMMERCE INTERNATIONAL DE MARCHANDISES »

STATISTIQUES DU COMMERCE EXTERIEUR DES MARCHANDISES : RDC

1. Introduction :

Les statistiques du commerce extérieur produites en République Démocratique du Congo comprennent les transactions de toutes les marchandises à l'exception des effets personnels.

Les exportations sont constituées des marchandises d'origine nationale produites et fabriquées en partie dans le pays ainsi que des réexportations des produits étrangers ayant transité sur le territoire national pour y subir une transformation.

Les importations comprennent l'ensemble des marchandises entrant directement dans le circuit de l'économie nationale pour être consommée ainsi que celles sorties des entrepôts pour être mises en consommation.

2. Production des statistiques du commerce extérieur

La production des statistiques du commerce extérieur en R.D.C. se trouve confrontée à de nombreuses difficultés dont l'origine est à la fois externe et interne à l'I.N.S. qui est chargé de l'élaboration de ces données.

2.1 Description des problèmes

En premier lieu, il s'agit des problèmes liés à la collecte des informations et dont le rôle est primordial. Ici nous pouvons épingler les points essentiels que sont :

- l'insuffisance d'équipements informatiques pour la plupart des bureaux douaniers ;
- le manque de personnel qualifié et consciencieux ;
- la concussion effrénée des agents de douane ;
- la complaisance dans la collecte et la saisie des informations douanières
- la transmission tardive des déclarations douanières au bureau central de saisie.

Ces problèmes sont un handicap majeur à l'élaboration des statistiques saines et fiables.

En second lieu, il s'agit des contraintes dans le traitement des données. Bien que recevant les données avec un grand retard, des problèmes techniques et financiers se posent avec acuité empêchant l'INS à réaliser les objectifs attendus. Ces sont :

- l'insuffisance de matériels informatiques
- l'insuffisance du personnel technique qualifié
- le manque d'appui financier pour soutenir les travaux
- l'absence des frais de fonctionnement du gouvernement
- la démotivation des agents

Le fonctionnement du cadre de concertation sur les statistiques du commerce extérieur s'impose.

3. Evaluation.

Le système de collecte et de traitement automatique des statistiques douanières est désarticulé au point où le traitement sur Eurotrace devient difficile.

Actuellement, l'INS traite les données reçues de la douane, sur Excel ce qui nécessite un temps considérable pour réajuster les données.

Il est à signaler ici que l'Institut National de la Statistique reçoit annuellement les données dont il a besoin.

Disponibilité des données

Les statistiques du commerce extérieur disponibles sont celles des données 2000 à 2004 ; qui demeurent jusqu'à ce jour dans notre banque de données.

Ces statistiques ne sont jamais publiées à cause de manque d'appui financier et de volonté de la part du gouvernement.

Fabien KAZU KIFA.